

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 25 de marzo de 2022.



La UAEM en la prensa:

Agradece la UAEM apoyo de gobierno

Estatal:

Recurso para Edificio 1 ya se encuentra en Tesorería

Nacional:

Alumnas protestan por presunta violación en Vocacional 7 del IPN

La UAEM en la prensa:

Agradece la UAEM apoyo de gobierno

Fabiola Álvarez Velasco, secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), reconoció el apoyo que ha brindado el Gobierno Federal para otorgar el dinero que hace falta para la entrega del Edificio "1", y confió en que el presidente de la República sea quien haga la entrega. "Estamos muy agradecidos con el Gobernador Cuauhtémoc Blanco que, junto con los secretarios de Gobierno y Educación, nos han dado el acompañamiento para hacer la gestión de los recursos que hacen falta para la conclusión de los recursos, para hacer la entrega del edificio", explicó la secretaria. Destacó que en poco tiempo serán entregados los inmuebles para que la comunidad universitaria, en especial la Facultad de Arquitectura y la Escuela de Turismo, puedan ingresar con normalidad y contar con obras dignas. Aunque hay detalles pendientes para que las instalaciones puedan quedar al cien por ciento, señaló que el Instituto Estatal de Infraestructura Educativa Morelos (INEIEM) deberá revisar cuidadosamente cada área para determinar si queda algún pendiente y que sea atendido de inmediato. Además, la Universidad está trabajando en la gestión para contar con servicio de agua potable y energía eléctrica lo antes posible. Álvarez Velasco señaló que sería importante que el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), acuda a la UAEM para hacer la entrega oficial de lo que ha sido la obra de infraestructura educativa más importante en el país, ya que fueron más de 400 millones de pesos para la reconstrucción del inmueble, pero hasta ahora no está confirmada su visita.

Diario de Morelos, p.p.-5, (Marcela García).

El Sol de Cuernavaca, (Katy Mariana).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/deuda-saldada-edificio-de-la-uaem-sera-entregado-8040004.html>

Buscará rector encuentro con AMLO

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán dijo que aprovechará la presencia en Cuernavaca del presidente de la República Andrés Manuel López Obrador para invitarle a inaugurar el edificio uno del campus Chamilpa y el apoyo para la construcción de un distribuidor vial de acceso desde la autopista México-Cuernavaca. "Si tengo oportunidad mañana, que espero tenerla, extenderé la invitación al presidente de la República para que venga a inaugurar el edificio 1; ahora no se puede inaugurar por la veda electoral, pero la idea es esa", dijo. Otro tema que requiere el apoyo de la Federación, señaló, es la construcción de un distribuidor vial que permita el acceso al campus Chamilpa desde la autopista México-Cuernavaca. "Lo que nos urgía es el apoyo para la entrega del edificio uno y tenemos pendiente de liquidar la obra de Jojutla y Cuautla, así como la construcción de un puente de acceso a la autopista, proyecto que está apoyando el gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo. Hemos tenido reuniones para que avance el proyecto de distribuidor vial para el ingreso a la universidad", acotó.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/202732-buscara-rector-encuentro-con-amlo.html>

Se compromete FEUM a seguir la lucha por presupuesto digno

Seguirá la lucha por un presupuesto digno para la UAEM, suma a las causas sociales, sumar para cambios para un mejor un mundo y asentar un cambio histórico en la organización estudiantil, fue el compromiso del presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) César A González Mejía. La tarde noche del jueves el presidente de la FEUM acompañado de la banda de música de la universidad, de estudiantes, recorrió el circuito universitario, devolviendo el ambiente de fiesta que no se vivía en la institución desde antes de la pandemia. A la altura del edificio de la Facultad de Arquitectura, ya lo esperaban autoridades universitarias, catedráticos, estudiantes, invitados especiales como personajes de la vida política de Morelos, alcaldes, diputados locales y federales, autoridades del Gobierno Estatal y del Tribunal Superior de Justicia (TSJ). El rector de la UAEM Gustavo Urquiza, señaló que es fundamental el papel que juegan los estudiantes, por lo que aprecian su contribución para superar los desafíos que se han presentado a la universidad en los últimos años, resaltó su participación en las jornadas de vacunación que se han realizado en el Campus Chamilpa. Destacó la capacidad de adaptación y determinación de los jóvenes estudiantes de seguir adelante, quienes lo han demostrado en los esquemas de enseñanza virtual y remota. En la rendición de su primer informe de resultados, César Alejandro González reconoció que el esfuerzo de la FEUM para lograr un presupuesto digno para la UAEM no ha dado buenos resultados, y aseguró que no quitarán el dedo del renglón. "La UAEM merece un presupuesto digno", expresó a la vez de agradecer a los diputados locales que apoyaron su lucha, como Andrea Gordillo. Destacó que pusieron en marcha el Mercadito Venados que ha permitido a estudiantes percibir recursos y evitar la deserción escolar. El presidente de la FEUM indicó que se han dado a la tarea de reconocer y visibilizar la violencia en las mujeres, fomentando la cultura de la no violencia, por lo que fortalecieron mecanismos en instancias de atención, siempre de lado de las y los estudiantes. Aseguró están asentando un cambio histórico en la organización estudiantil, y se ha sustentado

en acciones como el caso de catedrático acusado abuso, quien actualmente se encuentra vinculado a proceso. (...)

El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/se-compromete-feum-a-seguir-la-lucha-por-presupuesto-digno-8041109.html>

En mayo, evaluación a docentes de la UAEM

A partir del 17 de mayo, la Dirección de Educación Superior de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) realizará la evaluación docente del presente ciclo escolar, lo que permite preparar los temas de capacitación para el profesorado. La evaluación se realizará vía internet en la página www.uaem.mx/evadocente, en la cual se hará la recuperación de los datos a partir de la información que cada unidad académica capture en el Sistema Administrativo De Control Escolar (SADCE). Del 28 de marzo al 1 de abril se realizarán las reuniones individuales y el envío de las cuentas de monitoreo; del 1 a 27 de abril será la validación de datos en el SADCE por parte de cada unidad académica; del 25 de abril al 6 de mayo se hará el envío del oficio de invitación a las unidades académicas para la aplicación del Instrumento de Evaluación al Desempeño Docente; y del 17 al 31 de mayo se llevará a cabo la aplicación de dicho instrumento, informó Beatriz Elizabeth Serrano Rodríguez, responsable del Departamento de Formación Docente. La funcionaria dio a conocer que se realizó una reunión virtual con los responsables de las unidades académicas para explicar la manera en que se desarrollará el proceso de evaluación y el uso del Instrumento de Evaluación Docente que recopilará la opinión de los alumnos a través de la plataforma digital en que evaluarán a sus profesores. Serrano Rodríguez explicó que la evaluación tiene como finalidad detectar las necesidades pedagógicas de los docentes, con el objetivo de desarrollar programas de formación, capacitación y actualización.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/202731-en-mayo-evaluacion-a-docentes-de-la-uaem.html>

Participa UAEM en etapa estatal camino a la Universiada Nacional

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) participará en ocho disciplinas deportivas en la fase estatal rumbo a la Universiada Nacional que se llevará a cabo en Ciudad Juárez, Chihuahua. Álvaro Reyna Reyes, titular de la Dirección de Deporte, informó que la UAEM espera buenos resultados en esta fase estatal para participar en la etapa regional VI a realizarse en el mes de mayo, organizada por Consejo Universitario del Deporte de la Educación (Condde). Del 22 al 26 de marzo, con sede en las instalaciones de la UAEM y la Unidad Deportiva Centenario del Instituto del Deporte y Cultura Física del estado de Morelos, se realizan las competencias donde participan los equipos representativos de la Universidad Dorados Oaxtepec y la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ). “La etapa estatal consta de ocho disciplinas, en la que se realizan las eliminatorias de ajedrez, atletismo, basquetbol 5x5 y 3x3, fútbol asociación, fútbol bardas, voleibol de sala y voleibol de playa en ambas ramas, espacios donde los atletas buscarán su boleto a la fase regional que tendrá varias sedes en el estado de México, Morelos y la Ciudad de México”, dijo Reyna Reyes. Agregó que en esta etapa estatal participan más de 250 deportistas, de los cuales el 60 por ciento pertenecen a la UAEM y para la etapa regional, la máxima casa de estudios morelense espera participar en alrededor de 18 disciplinas deportivas. La inauguración de las actividades de la Universiada Estatal Condde 2022, se realizó el pasado 22 de marzo en el Gimnasio Auditorio de la UAEM, con la presencia de José Mario Ordóñez Palacios, secretario Académico; José Francisco Cruz Patiño, en representación del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (Sitauaem) y Ricardo Nakamura, representante de la Sección XXI Técnicos Deportivos del Sitauaem.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/participa-uaem-en-etapa-estatal-camino-a-la-universiada-nacional>

Estatal:

Recurso para Edificio 1 ya se encuentra en Tesorería

El Gobierno Federal ya transfirió al Gobierno del estado los recursos para liquidar a la empresa que se encargó de la construcción del edificio “1” de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó Pablo Ojeda Cárdenas, secretario de Gobierno. “Puedo informar que no solo los convenios están firmados, sino que el recurso que está pendiente ya está en la Tesorería del Estado, con eso se podrá concluir el edificio principal y otro inmueble ubicado en Jojutla”, dijo. Detalló que son 55 millones de pesos para el Edificio “1” y el resto para Jojutla y otras obras que hacen falta por terminar. Ahora, comentó, se tendrá que revisar que la empresa cumpla con lo establecido en el contrato y entregue el inmueble en buenas condiciones, para que los estudiantes y docentes puedan ocuparlo al cien por ciento. En otro tema, el secretario de Gobierno, comentó que el Gobernador Cuauhtémoc Blanco y su Gabinete sostendrán una reunión de trabajo con el presidente de la república Andrés Manuel López Obrador, con el objetivo de dar seguimiento a los temas pendientes de la agenda del Estado, entre los que destacan temas de desarrollo

económico y mejoramiento urbano. “La Sedatu hará una intervención en el cien por ciento de los municipios del estado, gracias a la gestión que realizó el Gobernador Cuauhtémoc Blanco, lo que significa que Morelos será el único estado del país que reciba intervención de la Sedatu en todo el territorio estatal, lo cual es un tema importante”, declaró. Finalmente, señaló que López Obrador encabezará la reunión de Seguridad, posteriormente el encuentro con el Mandatario estatal y, seguramente, dijo habrá más actividades, pero no se pueden dar detalles.

Diario de Morelos, p.p.-5, (Marcela García).

Reporteros, a favor de ley específica para la protección de periodistas en Morelos

A favor de la creación de una ley específica para la protección de las y los periodistas, y otra relativa a la protección de las personas defensoras de Derechos Humanos, se pronunciaron esta mañana comunicadores de Morelos en el auditorio Emiliano Zapata de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Lo anterior se dio durante el diálogo para impulsar una iniciativa de ley general de prevención y protección ante agravios a personas defensoras de derechos humanos y periodistas, organizada por la Subsecretaría de Derechos Humanos, población y migración de la Secretaría de Gobernación del gobierno federal. Al respecto, Maciel Calvo de la Unión de Morelos a nombre de un grupo de reporteros señaló: “Ante la crisis de violencia que padecemos en todo el país las y los periodistas, consideramos que es fundamental expresar nuestras inquietudes y aportar nuestras opiniones sobre los riesgos que corremos al ejercer nuestro oficio para que formen parte de la Ley que se impulsa a nivel federal”. La propuesta a favor de la creación de una ley específica para la protección de las y los periodistas, se debe dijo, porque la legislación tiene que ser acorde a la necesidad de cada sector.

El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez),

<https://www.elregional.com.mx/reporteros-a-favor-de-ley-especifica-para-la-proteccion-de-periodistas-en-morelos>

La Unión de Morelos, (Tlalli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/202702-dialogo-para-impulsar-una-iniciativa-de-ley-general-de-prevencion-y-proteccion-ante-agravios-a-periodistas.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/con-listones-negros-en-el-puno-izquierdo-activistas-y-periodistas-irrumplieron-en-dialogos-en-morelos/>

Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya).

Quadratín Morelos, (Redacción),

<https://morelos.quadratín.com.mx/impulsan-en-morelos-proteccion-a-defensores-de-derechos-y-periodistas/>

La Silla Rota, (Redacción),

<https://lasillarota.com/estados/gobierno-de-morelos-el-principal-violentador-de-periodistas-en-la-entidad-acusan/631528>

Realiza CCyTEM foro “Mujeres en el camino de la ciencia” con invitadas destacadas dentro de esa área

En el marco de las actividades del mes de la mujer, la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), a través del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM), realizó el foro “Mujeres en el camino de la ciencia”, dentro del Museo de Ciencias de la entidad y con el objetivo de contribuir a la igualdad de género. Así, con el propósito de continuar impulsando la divulgación y el conocimiento, dicho seminario se llevó a cabo a fin de generar espacios que permitan el diálogo como camino para remover las diversas brechas entre la población femenina y masculina. La dependencia estatal mencionó que se presentaron las trayectorias y visiones de jóvenes científicas morelenses desde sus diferentes áreas de estudio, con el motivo de invitar a las y los ciudadanos a interesarse por la materia, además de resaltar la importancia de fortalecer el empoderamiento de las féminas en la profesión. La invitadas fueron: María Luisa del Carmen Garduño Ramírez, de la Academia de Ciencias de Morelos; Brenda Camila Trejo Rodríguez, del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) plantel número dos en Jiutepec, y Ana Karina Rojas Zariñana, de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) especialista en robótica.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/realiza-ccytem-foro-mujeres-en-el-camino-de-la-ciencia-con-invitadas-destacadas-dentro-de-esa-area/>

Continúa abierto proceso de admisión de la UTEZ

La Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del Estado de Morelos (UTEZ) mantiene abierto su proceso de admisión con la venta de fichas para el examen a sus 12 programas educativos hasta el 01 de junio. Para este proceso de admisión 2022, la UTEZ oferta tres mil fichas para sus 12 carreras: turismo de salud y bienestar, ingeniería industrial, Infraestructura de redes digitales, desarrollo de software multimedia, terapia física, diseño digital, administración área capital humano, diseño y moda industrial, mantenimiento industrial, mecatrónica, desarrollo de negocios (mercadotecnia) y nanotecnología. Al momento, se han vendido el 60 por ciento de las fichas para el examen de admisión que será la tercera semana de junio; aquellos aspirantes egresados de

Conalep y CECyTE que tengan promedio final de 9.5 se beneficiarán con el pase académico que les garantiza un espacio en algunas carreras.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/continua-abierto-proceso-de-admision-de-la-utez/>

Diario de Morelos, p.5, (Redacción).

Sigue Morelos registrando reportes cotidianos de Covid-19 sin decesos

La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 307 mil 305 personas, de las cuales se han confirmado 68 mil 587 con coronavirus Covid-19; 124 están activas y se han registrado 5 mil 263 defunciones. Los nuevos pacientes son 37 mujeres de Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Temixco, Temoac, Tepoztlán, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Xochitepec, Yautepec y Zacatepec; de las cuales 36 están en resguardo domiciliario y una hospitalizada como no grave. También 34 hombres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Jonacatepec, Temixco, Tlaltizapán, Tlayacapan, Yautepec y Zacatepec; de los cuales, 33 se reportan aislados en sus hogares y uno internado como no grave. La institución mencionó que, de los 68 mil 587 casos confirmados, 90 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/sigue-morelos-registrando-reportes-cotidianos-de-covid-sin-decesos>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/202727-en-morelos-68-587-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-263-decesos.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-71-nuevos-casos/>

Diario de Morelos, p.2, (Redacción).

Nacional:

Alumnas protestan por presunta violación en Vocacional 7 del IPN

Estudiantes del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos "Cuauhtémoc" (CECYT 7) del Instituto Politécnico Nacional (IPN) se manifestaron al interior y exterior de la institución para exigir un alto a los hechos de abuso sexual. Vestidos de morado y violeta, los manifestantes pegaron en las rejas del plantel educativo cartulinas con las leyendas como: " Quiero que mi escuela me cuide como cuida su reputación", " Yo no quiero estar en una institución que me agredan , me violen, me maten y mucho menos que lo den a conocer". Un comité de estudiantes entró a la institución ubicada en la alcaldía de Iztapalapa para hablar con autoridades sobre la presunta violación de Jazmín o Aneri "N" quienes niegan la versión publicada por los medios de comunicación.

Milenio, (Enrique Luna),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/alumnas-protestan-presunta-violacion-vocacional-7-ipn>

La Jornada, p.9, (Alfredo Domínguez),

<https://www.jornada.com.mx/2022/03/25/politica/009n4pol>

SEP llama a gobierno y sociedad civil a impulsar el ejercicio de la lectura

La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, llamó a impulsar en México el ejercicio de la lectura como una meta que deben alcanzar juntos, gobierno y sociedad civil. Al participar en la ceremonia virtual de inauguración de la XLIII Feria Internacional del Libro (FIL) del Palacio de Minería, Gómez Álvarez dijo que la SEP tiene el compromiso de desarrollar las habilidades lectoras de los estudiantes. Expuso que la lectura es un derecho de las niñas y los niños, adolescentes y jóvenes de México, por lo que es vocación de la SEP garantizarla y profundizarla. Agregó que maestros, a lo largo y ancho del país y en todos los niveles educativos, ofrecen lo mejor de sí mismos para que las y los alumnos consideren la lectura como fundamento de su aprendizaje. Delfina Gómez aseguró que se ha hecho un esfuerzo en fortalecer la lectura con la realización de acciones como la Biblioteca Centenaria que consta de 172 títulos, en conjunto, así como un millón 943 ejemplares distribuidos en las bibliotecas de escuelas públicas de Educación Básica y normalistas.

Excélsior, (Excélsior Digital),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/sep-llama-a-gobierno-y-sociedad-civil-a-impulsar-el-ejercicio-de-la-lectura/1505869>

¡No te la pierdas! Inicia FIL 43 del Palacio de Minería de la UNAM; será en línea

Este jueves, inició la XLIII Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería de la UNAM, como una oportunidad única para promover la lectura entre la comunidad y compartir las novedades de editoriales mexicanas con el público en general y que contempla realizar más de un centenar de actividades con la participación de 80 sellos editoriales. Vía remota, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, afirmó que México da la bienvenida a la feria mas antigua del país con orgullo debido a que en los primeros y más álgidos

meses de la pandemia por covid-19 y con las librerías cerradas, hubo un incremento de tres por ciento en los hábitos de lectura de la población general. La feria contempla ciclos de divulgación científica y económica, de cultura, legalidad y salud pública, sobre el fenómeno del covid-19 e igualdad de género. También se realizará la Séptima Jornada de Literatura de Horror y se entregará el Premio al Servicio Bibliotecario "Adolfo Rodríguez Gallardo". Graue Wiechers remarcó que la experiencia virtual de los últimos dos años ha demostrado su utilidad para maximizar alcances culturales y optimizar tiempos y recursos que permitirán en el futuro, diseñar formatos novedosos, que combinen las virtudes tanto del ámbito virtual como del presencial.

Milenio, (Karla Guerrero),

<https://www.milenio.com/politica/inicia-fil-43-palacio-mineria-unam-linea>

Desperdiciar comida caliente al planeta; América Latina tiene mayor pérdida

El 40% de los alimentos cultivados nunca llega a nuestras mesas, lo que genera 10% de las emisiones de gases de efecto invernadero y el derroche de otros recursos como tierra, agua, energía y el trabajo humano necesarios para cultivarlos. El desperdicio de comida en casa es la principal causa de pérdida de la biodiversidad, se indicó durante la presentación del proyecto Comunicación para el cambio, que se realizó en la Universidad Anáhuac. Jorge Rickards, director de WWF México, señaló que la generación de residuos en los hogares es alta, ya que se calcula que en México se desperdician, al año, más de 94 kilos de alimento per cápita. "Cerca de 40% de lo que se cultiva no nos llega a la mesa, todo se está desperdiciando y el efecto que eso tiene, es que genera más gases de efecto invernadero que contribuyen al calentamiento global de forma importante; estamos hablando de cerca de 15 millones de automóviles al año, eso es lo que emite ese 40% de comida desperdiciada en metano en dióxido de carbono y otros componentes". De acuerdo con el Informe de WWF Planeta Vivo 2020, la producción de alimentos, es la principal causa de la disminución de las poblaciones de especies animales y vegetales, al provocar la pérdida y degradación del hábitat, incluida la deforestación. Agregó que, a nivel mundial, América Latina es la región donde mayor pérdida de biodiversidad hay producto de las actividades humanas.

Excélsior, (Raúl Flores Martínez),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/desperdiciar-comida-caliente-al-planeta-america-latina-tiene-mayor-perdida/1505986>

Milenio, (Fanny Miranda),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/wwf-anahuac-lanzan-campana-desperdiciar-alimentos>

Crimen organizado y extorsión incrementa precios de alimentos en México: LACEN-UNAM

La presencia del crimen organizado y la extorsión que prevalece cada vez en más regiones del país, eleva los costos de la canasta básica e impacta hasta en 2 puntos porcentuales de la inflación, la cual afecta la producción, distribución y venta de productos, principalmente del rubro agrícola. Así lo afirmó el coordinador del Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios (LACEN) de la UNAM, José Ignacio Martínez, y advierte que la inseguridad eleva los precios de alimentos, y esto está demostrado, luego de que en la primera quincena de marzo, el impacto a la inflación fue de 0.59% y en la segunda quincena de febrero fue de 0.46%.. "El crimen organizado se ha conformado como un monopolio que incide en los precios en la producción, distribución y venta, además de determinar temporalidad y volumen de cosecha de productos agrícolas y fabricación de bienes", aseguró el especialista económico.

La Crónica de Hoy, (Alfredo Páez),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/crimen-organizado-extorsion-incrementa-precios-alimentos-mexico-lacen-unam.html>

Falleció Arcadio Poveda; creó un método para definir la masa de las galaxias

Arcadio Poveda Ricalde, destacado astrónomo mexicano, falleció ayer a los 91 años, dio a conocer El Colegio Nacional, del cual era miembro. El investigador emérito del Instituto de Astronomía (IA) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) recibió numerosos reconocimientos en México y otros países por sus estudios, como el de la evolución de las estrellas, desde su nacimiento hasta su muerte. En 1975 ganó el Premio Nacional de Ciencias y Artes. Desarrolló el llamado Método Poveda (1958) para determinar las masas de las galaxias individuales, esféricas y elipsoidales, que hasta ese momento eran desconocidas. Además hizo aportaciones importantes al estudio de las supernovas y de las estrellas dobles y múltiples, destacó en su semblanza el Consejo Consultivo de Ciencias. La UNAM también lamentó el fallecimiento de su investigador emérito. Recordó que fue coordinador de la Investigación Científica e integrante de la Junta de Gobierno de esta casa de estudios

La Jornada, p.2, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2022/03/25/ciencias/a02n1cie>

El Colegio Nacional rindió un homenaje luctuoso a Miguel León-Portilla, "nuestro gran tlamatini"

En tanto que dure el mundo, la palabra de Miguel León-Portilla (1926-2019) seguirá entre nosotros, formando rostros sabios y corazones firmes, dijo Gonzalo Celorio en el homenaje luctuoso que El Colegio Nacional

rindió la noche del miércoles al historiador e investigador, miembro de ese cuerpo colegiado desde 1971 y hasta su muerte, el primero de octubre de 2019. Miguel León-Portilla fue un hombre de palabra en el doble sentido del término. La defendió, la honró, la enalteció y la deja, brasa ardiente, en nuestras manos, aseveró el poeta Vicente Quirarte, presidente en turno de El Colegio Nacional. Organizador del acto, el arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma destacó que la presencia de casi 50 años de León-Portilla en El Colegio Nacional rindió frutos perdurables que aún prevalecen.

La Jornada, p.5, (Ángel Vargas),

<https://www.jornada.com.mx/2022/03/25/cultura/a05n2cul>

México reporta 155 muertes más por Covid-19 y 3 mil 658 nuevos casos

En las últimas 24 horas, se reportaron 155 muertes confirmadas y 3 mil 658 contagios nuevos por Covid-19 en México, de acuerdo con el Reporte Técnico Diario, de la Secretaría de Salud (SSa) del Gobierno de México. Para este jueves se reportó que en este rubro se llegó a un acumulado de 322 mil 432 muertes oficiales en el país, a causa del SARS-CoV-2, mientras que en la víspera fueron 322 mil 277 fallecimientos. En el informe se detalló que a las 17:00 horas de este jueves 24 de marzo, en el país había 11 mil 059 casos activos estimados de coronavirus. Desde marzo de 2020, cuando inició la pandemia, en el país se han acumulado 5 millones 643 mil 963 casos confirmados de la enfermedad y se han recuperado 4 millones 941 mil 341 personas. En el informe correspondiente a este jueves, en las últimas 24 horas se reportaron 679 mil 590 casos sospechosos; con 9 millones 166 mil 912 casos negativos y 15 millones 490 mil 465 personas notificadas.

Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-155-muertes-mas-por-covid-19-y-3-mil-658-nuevos-casos/1505919>

Hay 189 millones de vacunas aplicadas

Un total de 189 millones 401 mil 299 vacunas contra Covid-19 fueron aplicadas a 85 millones 547 mil 481 personas en el país, hasta las 21:00 horas del miércoles, informó la SSa. La dependencia detalló que, del total de personas vacunadas, tienen esquema completo 79 millones 582 mil 845, lo que equivale a 93 por ciento, y recibieron primera aplicación cinco millones 964 mil 636, el siete por ciento del total. Estas acciones forman parte del Política Nacional de Vacunación contra el virus SARS-CoV-2 para la Prevención de Covid-19 en México. El informe sobre la inmunización en la población establece que, por edades, 80 millones 741 mil 122 personas mayores de 18 años cuentan con al menos una dosis, así como cuatro millones 806 mil 359 adolescentes de 14 a 17. En materia de refuerzo, entre personas adultas, lo han aplicado un total de 33 millones 574 mil 098 de dosis, de las cuales nueve millones 354 mil 701 la recibieron mayores de 60; 12 millones 908 mil 171 a quienes están en el rango de 40 a 59, y 11 millones 311 mil 226 a las de 18 a 39.

Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-155-muertes-mas-por-covid-19-y-3-mil-658-nuevos-casos/1505919>